

## VISION INTÉRIEURE

# Mystique sans Dieu

Suite à une expérience personnelle bouleversante, l'écrivain belge Jean-Claude Bologne approfondit la connaissance du phénomène mystique.



L'expérience, inoubliable, d'une conscience élargie, pour un moment souvent très court mais marquant de l'absolu, procure à celui qui le vit un sentiment qualifié souvent de bonheur, d'extase, d'anéantissement ou d'infini. On appelle cela communément une expérience mystique. Jean-Claude Bologne l'a vécue à l'âge de dix-sept ans, à la lecture d'un poème de Mallarmé. Il décrit ainsi ce qu'il a ressenti tout à coup : « *Les mots se brouillent, la page disparaît, le monde et moi-même... et tout n'est plus qu'un grand néant... les frontières de mon corps s'étaient élargies à l'univers... j'étais l'univers, j'étais éternel parce que j'étais vacuité et néant.* » Influence d'un milieu religieux ? Non. Il a grandi dans une

famille sans religion et, faute d'un meilleur terme, se dit athée. Il a découvert qu'il n'était pas le seul à avoir vécu ce genre d'expérience et que celle-ci n'était pas réservée à ceux qui croient en Dieu.

## « QUELQUES SECONDES DE CERTITUDE »

Jean-Claude Bologne offre dans son livre une analyse sérieuse, érudite et fine du phénomène. Une large place est ainsi faite aux mystiques chrétiens du Moyen Âge comme Maître Eckhart ou à des auteurs renommés comme Blaise Pascal qui a connu une nuit mystique où la foi chrétienne lui est soudain apparue avec une joie profonde comme une certitude. L'auteur élargit le champ de ses investigations au monde qui

ne se réclame ni du christianisme ni d'une quelconque religion. Des écrivains comme Ionesco, Rilke, Georges Bataille, Eric-Emmanuel Schmitt ont aussi connu et décrit ces illuminations soudaines.

Pour Bologne, ce sont quelques secondes de certitude pour un doute incessant le reste de la vie. Cette expérience n'apporte pas de réponse définitive, mais elle est comme une mise en marche fondatrice qui donne ensuite une coloration, une perception plus fine de la vie. Sans connaître nécessairement un bouleversement immédiat, des poètes évoquent des sensations proches ouvrant à des visions ou consciences élargies de l'univers.

## DIEU PRÉSENT ?

Jean-Claude Bologne a-t-il ainsi « approché » Dieu, sans le connaître ou le nommer ? Une certitude : lui et ces écrivains athées ou agnostiques n'évoquent pas une rencontre avec le Dieu décrit par le dogme catholique. Dans les dernières phrases de cet essai, place est faite toutefois à une ouverture à un Dieu inconnu encore à naître : « *Ce Dieu qu'il me reste à créer, non comme une idole mais comme une nécessité, je suis prêt à y croire ou du moins à lui laisser sa chance...* ». Il ajoute aussi qu'il serait prêt à donner le nom de Dieu à « *cette communion générale* » qui viendrait si sept milliards d'individus reproduisaient en permanence l'étincelle éphémère lorsque les hommes se rencontrent véritablement.

Gérald HAYOIS

Jean-Claude Bologne, *Une mystique sans Dieu*, Paris, Albin Michel, 2015. Prix : 23,45 € - 10% = 21,11 €.

### DES LIVRES MOINS CHERS À L'appel

Commandez les livres que nous présentons avec 10% de réduction.

Remplissez ce bon et renvoyez-le à L'appel Livres, rue du Beau-Mur 45, 4030 Liège, ou faxez-le au 04.341.10.04.

Les livres vous seront adressés dans les quinze jours accompagnés d'un bulletin de versement.

**Nouveau :** Vous pouvez également commander un livre via notre site internet :

[www.magazine-appel.be](http://www.magazine-appel.be) onglet : **Commandez un livre à L'appel**

Attention : nous ne pourrions fournir que les ouvrages mentionnés « **Prix -10%** ».

Je commande les livres suivants :

- ..... €
- ..... €
- ..... €

Total de la commande + frais de port : ..... €

Nom : ..... Prénom : .....

Rue : ..... N° : .....

Code Postal : ..... Localité : .....

Tél. : ..... E-mail : .....

Date : ..... Signature : .....